て見られ、

思考で生きています。 は終生後ろ向き、 享日

いま一歩 ば十分進んでいない。「 備え、自治体や福祉施設が日頃から協議するよう政府は呼 が自主的に高齢者の受け入れに動いた。

で

護は

の支援が課題になる。

岩手・宮城内陸地震では、福祉施設

いざというときに

「災害弱者」に対する自治体の取り組み

(山田史比古、

山口智久)

地震や洪水といった災害が起きたとき、高齢者や障害者

までに、全員の

全員の健康状態をチ

発生後1週間

らず、施設やケアマネの力に護福祉課は「そこまで手が回

エックした。

態勢づくり **₣**·宮城内陸地震 江さん(66)夫妻は、夜は近く原市の太斎英敏さん(75)と君 てきた。 君江さんは途方に暮れた。 介助するのは大変になる」 くのに介助がいる。「一人ではベッドがなく、トイレに行 さんの助けが必要。避難所にるが、寝起きや着替えに君江 は食事とトイレは自分ででき で左半身が不自由だ。自宅で 英敏さんは3年前の脳梗塞を移るよう市から指示された。 のコミュニティ 土砂が自宅の2016先まで迫っ 避難所 激しい揺れで裏山が崩れ 6月14日。宮城県栗

ーセンター

いですか」。 いる近くの介護老人保健施設 「高森ロマンホーム」から連 ハビリテ 「もしかしてお困りではな 日ごろから通所 ションで通って を、 ジャ

に定員いっぱ 英敏さんをホ に連絡。太斎さんを含め3 で困っていそうな要介護者ら に確認したうえで、ケアマネ 受け入れられる。ホー ならないが、被災者は特例で た」と胸をなでおろす。 になりました。本当に助かっ が、君江さんは「心配が半分なくてね」と英敏さんは言う てもらうことになった。 を話すと、 絡があった。 高森ロマンホー 「ふとんが変わると寝られ 通常なら定員を超えては -などを通して避難生活 地震発生時、 ショ 君江さんが状況 いの利用者が ムに泊まらせ ートステイで ムの定員は すで

> 増える」とみている。 らに利用を希望する被災者が 避難生活が長引けば、今後さ

> > 介護が必要な高齢者、障害 ガイドライン」をまとめた。

> > > 福祉施設を「福祉避難所」 自治体は、避難所の一角やべての施設と協定を結んだ。 今年にかけて、市内のほぼす

指定できる。専門相談員を置

ように、

「災害時要援護者の避難支援ように、政府は05年3月に

「災害弱者」が孤立しない

者、妊婦、乳幼児、外国人ら

さらに、

中越沖地震では、 用意する。 昨年7月の新潟県

特別養護老

き、受け入れた。 医務室などにベッドを置 施設から一時帰宅し、地震で崩れ ムは県 た裏山を見る太斎英敏さん(右)と 妻の君江さん=宮城県栗原市築館

と確認。道路の通行止めでデ つ交換も避難所では難しい 務長の芳賀孝幸さんは「おむ なった人が利用している。 トステイを3人までなら可能 れられるかを協議し、 ったが、何人までなら受け入 て態勢を整えた」と話す。 受け入れられることを確認し れば定員に加えて10人までは ろうと予想していた。地震の 合、 「愛光園」も地震時は満床だ ・地震で困る高齢者が出るだ 市内の特別養護老人ホ 副施設長の川嶋浩典さんは 自宅での介護が難しく -ビスに通えなくなった ベッドなどを手配す ショ

通整理する役割を果たすべ

3 交

症状があったので県立病院に 女性を保健師が見つけ、脱水

ではないのか」と指摘。市介

誘導することができた

援護者の

把握進まず

た。ある介護施設の関係者は ず施設への誘導もできなかっ支援計画」までは作っておら

「行政が対象者を把握し、

用するかを決めておく「避難

しかし、誰がどの施設を利

反省点」としている。

岩手県一関市も名簿を作成

頼った形になった。今後への

援が必要な高齢者や障害者ら もとに民生委員らが地震直後 簿」にまとめていた。それを 1630人を「要援護者名 栗原市は、災害時に避難支 うに呼びかける 各対象者を、誰が、どのよう 治体に求めている。 た「避難支援計画」を作るよ に、どこへ誘導するかを示し 「要援護者」の名簿作りを自

簡易トイレ スロープ 相談窓口 体もある。長崎市は昨年から 受け入れを要請 護老人ホ ケアができないため、特別養 多い学校の体育館では十分な 設と協定を結んで、災害時の また、避難所となることが

している自治

のが主な理由だという

%にとどまる。個人情報の扱

避難支援計画の作成は24

いに慎重で対策が遅れている

ームや障害者福祉施

名簿を作り防災部局が要援護

しかし、

07年3月末までに

者を把握している自治体は26

が指定を受け、最も多い日で

ムや小学校など9カ所



紙おむつ、人工 肛門用装具な どを準備 要援護者リストを防災部局が 把握している自治体は 全域で把握 16% 一部地域で把握 10 把握していない 74

(07年3月現在、総務省消防庁調べ てほしい」と訴えている うことができることを理解し めていては手遅れだ。個人情に問い合わせて情報をかき集 官は「災害が発生してから、 議しておけば、多くの命を救 報の扱い方を含めて事前に協 自治体の災害担当が福祉担当 諏訪五月・内閣府防災情報

祉施設な 弱 福

http://risk-mg.iis.u-tokyo.)
ac.jp/main.htm
(NTT東日本) http://www.
ntt-east.co.jp/saigai/voicel7
l/index.html
(NTT西日本) http://www.
ntt-west.co.jp/dengon/

http://www.fdma.go.jp/bou sai_manual/index.html http://www.tca.or.jp/infom

災害用 伝言ダイヤル 171利用方法

■確認しておきたい情報は

精防庁防災 マニュアル http://www.fdma.go.jp/l 電気通信 事業者協会 (各社の災害時電話 一覧) http://www.tca.or.jp/inf (各社の災害時電話 ation/disaster/index.html http://risk-mg.iis.u-tokyo らなかった。安否確認は3日後。用伝言板サービスも使い方がわか 地震直後、 東京の姉がテレビニュースに映っ 電話したが、 否を確認するには 宮城県栗原市に住む男性(65)は 災害。その時、家族や知人の安 い、つながらない。災害山間部の親族に何度も

ら。とにかく無事でよかった た避難所に親族がいるのを見つけ 連絡してきた。避難所にかけつけ 別の男性(28)も実家の電話や父 「携帯電話も持ってないか

安否確認サー ビスに慣れよう

> が通じない時、頼りになるのが災 帯電話の通話が規制された。

験利用できる。

電話

(8月30日

9月5日) などに体 電気通信事業者協

害用の各種サービスだ。

NTTの「災害用伝言ダイヤ

ル

に慣れてほしい」と呼びかける。

目黒公郎・東大生産技術研究所

会は「事前に練習して、連絡方法

1)は全国の固定電話、

を中心に東北地方の固定電話、携今回の地震直後から宮城、岩手 ード災害用伝言板サービス」を使わせた後、NTTドコモの「iモ た。勤め先の状況を確認したうえ 録もできる」と話す。 は次々と届いた。両親らと顔をあ で、実家へ。その間、心配した友 族や知人に一斉に配信できる。 った。無事を知らせるメールを家 人らから安否を尋ねる携帯メー これは便利。 今回の地震直後から宮城、 事前に配信先の登

は、パソコンちょう「災害用プロドバンド伝言板」(Web171

パソコンや携帯電話からサイ

Jp

を 書き込み、イメー 手可)という紙は、

ージト

案した「目黒巻」

(サイトから入 時系列で事態

を高めることが大事」と話す。 段から『災害イマジネー

音、再生ができる。「災害用ブロー

音声案内に従って伝言の録

電話から利用できる。

ダイヤ

教授(都市震災軽減工学)は「普

ーション』 考

後ろ向きの人 生も

方々が「前向きに、ポジテ きてしまいました。識者の を迎えました。こんなに生 ィブに」と言うなかで、私 実年齢よりだいぶん老け 6月22日に71歳の誕生日 不器用・不細工 マイナス したとき、「この子には手 で結ばれた夫と久々に帰郷 育ちました。自分たち2人 向かって母がつぶやきました。 を焼きましたよ」と、 らきりがありません。三つ 違いの才色兼備の姉の下で 鈍重と欠点を数え上げた

十数年前、 きた本を読むこと。でも三 4 ので のが苦手です。唯一の気晴 を失明し、左もかなり悪い 人のなかに入っていく 拡大鏡で少しずつ読 交通事故で右目

ひととき

口べたの引っ込み思案

目が疲れます。 み進めますが、 10分ほどで どのトップページから接続する。 社も「災害用伝言板」を運用して /top.php) に接続する。携帯各 ∠ (https://www.web171.

これらのサービスは、

夫も必要です」

ーステーション』

(大和田武士)

いる。

iメニュー

EZwebな

ておく。親類の家など『情報のキ で避難場所や連絡方法を話し合っ グができる。「まずは事前に家族

うが、 トをここ・ で複雑骨折をした左の大腿 で複雑骨折をした左の大腿 骨が、午後になると、とて ひきずるようになりまし もだるく痛くなり、足を

ました」「年なんて、なんなって、こんなことを始め 今の世の中、 「この年に

に載ります。でも、大勢のいきいきとした文章が紙面 て、書いてみました。 誕生日の朝3時に目が覚め っしゃるのではと、71歳の 中には私のような方がいら のその、私はこんなに楽し

東京都練馬区 加藤

主婦

虫 女 ナ ナ セ ァ

むつ、

き

ポータブルトイレ、紙お 人工肛門用装具などを

かったが、介護が必要な80代た。施設へ避難させる例はなた。施設へ避難させる例はな 本:11曲 1エ